
«РОСТ НАСЕЛЕНИЯ СТАВИТ НОВЫЕ ЗАДАЧИ, 
КОТОРЫЕ МЫ ГОТОВЫ РЕШАТЬ» ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
НОВОРОССИЙСКА ПО СОЦИАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ НАТАЛЬЯ МАЙОРОВА — О РАЗВИТИИ 
СФЕР ОБРАЗОВАНИЯ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И КУЛЬТУРЫ ГОРОДА

GUIDE: Наталья Владимировна, в последние годы 
в Новороссийске активно строятся новые школы, 
детские сады. Сколько городу необходимо школь-
ных и дошкольных учреждений, чтобы полностью 
закрыть потребность в этих соцобъектах? Удастся 
ли это сделать в обозримом будущем? 
НАТАЛЬЯ МАЙОРОВА: Совершено точно  — мы 
стремимся к этому. На протяжении последних лет 
в Новороссийске ведется активная работа по воз-
ведению социальных объектов. Уже 1 сентября 
2023 года в городе открыла  свои двери для уче-
ников новая школа №11 на 1100 мест в Южном 
районе и пристройка на 400 мест к школе №28 в 
Приморском районе. Проходит экспертизу проект 
пристройки на 400 мест к школе №10, заключены 
два концессионных соглашения на ввод 2,6 тыс. 
мест по ул. Котанова и ул. Красина, подготовлен 
земельный участок для проектирования школы на 
800 мест в п. Верхнебаканском. Прорабатываем 
вопрос строительства школ в станице Раевской, в 
селе Глебовское, в селе Гайдук, где дети еще обуча-
ются во вторую смену, но благодаря строительству 
новых школ мы рассчитываем снизить эту числен-
ность до 37,4% от общего количества детей.

Если еще пять лет назад очередь в детские сады 
в Новороссийске составляла более 8 тыс. детей, то 
сейчас она сократилась до 6 тыс. Такого показате-
ля удалось достичь, даже несмотря на то что при-
рост детского населения увеличивается с каждым 
годом. В планах строительство 11 детских садов 
общей численностью 2758 мест. Также в ближайшее 
время реконструируем ДОУ №17 на 160 мест по 
улице Чайковского, 31, запланировали капитальный 
ремонт ДОУ №15 на 90 мест по улице К. Маркса, 22. 

Кроме того, проходит экспертизу проект детско-
го сада в хуторе Семигорском на 280 мест, строи-
тельство детского сада на 240 мест в селе Цемдо-
лина по улице Солнечная.
G: А насколько ощутим дефицит учителей в школах 
Новороссийска? 
Н. М.: Безусловно, строительство новых школ 
требует привлечения педагогических кадров. 
По состоянию на 1 июня 2023 года в отрасли 
образования Новороссийска работает 3,5 тыс. 
педагогических работников. Общая потребность 
в кадрах, включая школы и детские сады, состав-
ляет 97 педагогов. Для решения этого вопроса 
действуют федеральные, краевые и муниципаль-
ные меры поддержки для привлечения педагогов. 

Например, федеральная программа «Земский 
учитель», краевая поддержка  — 1 млн руб. на 
первоначальный взнос на ипотеку, приобретение 
или строительство жилья, все педагоги, прожи-
вающие в сельской местности, получают компен-
сацию на оплату услуг ЖКХ, в качестве муници-
пальной поддержки  — проезд в муниципальном 
транспорте бесплатный.
G: Помимо новых школ, Новороссийск нуждается в 
поликлиниках. Есть ли планы строительства новых 
объектов здравоохранения в городе? 
Н. М.: В ближайшие годы запланировано стро-
ительство сразу трех новых поликлиник в общей 
сложности на 1450 посещений. Они появятся в селе 
Борисовка, на Анапском шоссе и в самом густона-
селенном районе города — Южном. 

ПРОЕКТИРУЕТСЯ ПОЛИКЛИНИКА 
НА АНАПСКОМ ШОССЕ. В НАСТОЯ-
ЩЕЕ ВРЕМЯ ВЫПОЛНЯЮТСЯ ИН-
ЖЕНЕРНЫЕ ИЗЫСКАНИЯ, А ТАКЖЕ 
РАЗРАБОТКА ПРОЕКТНОЙ И РАБО-
ЧЕЙ ДОКУМЕНТАЦИИ, ВКЛЮЧАЯ 
ДЕТАЛИЗИРОВАННУЮ, БУДУЩЕГО 
СТРОЕНИЯ. РАССЧИТАНА ОНА 
НА 250 ПОСЕЩЕНИЙ В СМЕНУ 
(150 ВЗРОСЛЫХ/100 ДЕТЕЙ)

Совмещенная поликлиника ГБУЗ «Амбулато-
рия №1 г. Новороссийска» расположится на ули-
це Сидора Белого, 19 в Борисовке. Планируется 
построить трехэтажное монолитное здание, рас-
считанное на 450 посещений в смену, в том числе 
250 взрослых и 200 детей. Также там оборудуют 
дневной стационар: 15 коек для взрослых и 5 коек 
для детей. Поликлиника будет работать в две сме-
ны, пять дней в неделю. В субботу в медучреж-
дении будет находиться дежурный терапевт. Уже 
получено заключение государственной экспертизы 
проектной документации. Планируемый срок окон-
чания строительства — 2025 год.

Проектируется поликлиника на Анапском шос-
се. В настоящее время выполняются инженерные 
изыскания, а также разработка проектной и рабочей 
документации, включая детализированную, буду-
щего строения. Рассчитана она на 250 посещений 
в смену (150 взрослых/100 детей). В поликлинике 
предусмотрены терапевтическое отделение, каби-

неты узких специалистов, онколога, гериатрический 
кабинет, рентген, а также детское отделение.

Поликлинику в Южном районе на 750 мест 
запланировано построить по программе комплекс-
ного развития территорий.

Кроме того, в рамках государственной програм-
мы Краснодарского края «Развитие здравоохране-
ния» в 2022 году закончено строительство здания 
офиса врача общей практики в хуторе Семигор-
ский. Благодаря благотворительной помощи АО 
«КТК-Р» в начале июня 2023 года в селе Южная 
Озереевка открылся офис врача общей практики, а 
в селах Васильевка и Северная Озереевка появи-
лись два фельдшерско-акушерских пункта (ФАП). 
АО «КТК-Р» на проектирование, строительство и 
оснащение медицинских учреждений направлено 
около 100 млн руб.

Учреждения представляют собой комфорт-
ные и светлые одноэтажные строения площадью 
более 200 кв. м каждое, оснащенные по послед-
нему слову медицинской техники и способные 
принять суммарно около 3,5 тыс. жителей сел и 
ближайших населенных пунктов. 

Здания по функционалу приравнены к поли-
клиникам. В ФАПах предусмотрены кабинеты 
фельдшера, физиотерапевтический, процедур-

ный кабинеты, палата дневного стационара и ком-
ната временного пребывания. В ОВОПе находятся 
кабинеты врача общей практики, педиатра, про-
цедурная, прививочный и прочие.

В Васильевке в здании ФАПа открылся аптеч-
ный пункт, которого ранее в населенном пункте не 
было.
G: Какая часть бюджета Новороссийска расходу-
ется на решение социальных задач? 
Н. М.: На протяжении многих лет бюджет Ново-
российска остается социально ориентированным. 
Порядка 70% средств идет на финансирование 
сферы образования, здравоохранения и пр. По 
итогам 2022 года на решение социальных задач 
было направлено 7,8 млрд руб. На сегодняшний 
день в бюджете города на данные цели предусмо-
трено 8,1 млрд руб., и это еще не окончательная 
сумма, как показывает практика, во втором полу-
годии дополнительно выделяются средства как 
из местного бюджета, так и из бюджета Красно-
дарского края. 
G: Пять лет назад город приобрел детский лагерь 
«Глобус». Сколько детей отдохнули в здравнице 
за это время? 
Н. М.: С 2019 года в лагере оздоровились 
6698 несовершеннолетних в возрасте от 7 до 
17 лет. И это не только новороссийские школьни-
ки. В лагерь «Глобус» приезжают ребята из раз-
ных регионов нашей страны: Москвы и Москов-
ской области, Санкт-Петербурга, Нижнего Тагила, 
Пензы, Республики Коми, Белгородской, Волго-
градской, Ростовской областей, Ставропольского 
края, Сочи, Екатеринбурга, Тихорецка, Анапы и 
Геленджика. И для нас это высокая оценка, зна-
чит, нам удалось создать те условия, которые 
делают детский летний отдых в лагере «Глобус» 
интересным и привлекательным.
G: Насколько остро в Новороссийске ощущается 
потребность в строительстве новых учреждений 
культуры, в том числе школ искусств, библиотек? 
Н. М.: Рост населения и его потребностей в 
качественном предоставлении услуг ставит перед 
нами новые задачи, которые мы готовы решать 
и решаем. Мы в полном объеме реализуем наци-
ональные проекты. Используем все возможности 
и ресурсы для обеспечения жителей учреждени-
ями социальной сферы. По отрасли «Культура» 
увеличили сеть учреждений культуры за два года 
на три единицы  — открыли филиал библиотеки 
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ НОВОРОССИЙСКА 

ПО СОЦИАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ НАТАЛЬЯ МАЙОРОВА

В СЕЛЕ ЮЖНАЯ ОЗЕРЕЕВКА ОТКРЫЛСЯ ОФИС ВРАЧА ОБЩЕЙ ПРАКТИКИ ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА В МУНИЦИПАЛЬНОМ ЛАГЕРЕ «ГЛОБУС» ОЗДОРОВИЛИСЬ БОЛЕЕ 6 ТЫС. ДЕТЕЙ
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